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重拾杜聰明精神研討會
重拾杜聰明精神研討會 貴賓致詞摘錄

劉景寬校長致詞

杜董事長、兩位座長鄧教授和吳董事長、

各位主講者、總結的張教授、各位校友、

各位醫師、本校副校長、各位老師、同學：大家

午安！

    首先感謝各位學者專家在這個炎炎夏日中

來到高雄醫學大學，參與這場意義非凡的研討

會。並感謝合辦單位-杜聰明博士獎學基金會、

協辦單位-臺灣醫界聯盟基金會和臺灣醫學史學

會。

    我在今年6月，本校畢業典禮上說：「本校

的創辦人，是唯一的創辦人杜聰明博士，為本

校建立的校訓『樂學至上，研究第一』，就是

鼓勵我們一生追求真理、傳授真理，以事實為

本，不會違反專業倫理。」

    這兩年來，我們越了解高醫的歷史，就越

發現創辦人的歷史被掩埋的這麼深！這麼不容

易挖掘，不容易更正！在校友會的努力之下，

當教育部給我們創辦人的歷史公文，高醫的歷

史真相才出現曙光，該做的事情還非常多。去

年本校師生發起的透明革命運動及校友們的高

醫轉型正義運動，這些，都是追求臺灣社會公

義與大學校園公義的體現，也是臺灣高等教育

改革的響亮鐘聲！在此，我也要感謝全校師生

我是杜武青，是杜聰明博士的孫子，今天代

表杜家和杜聰明獎學基金會謝謝校長、老

師、同學和校友們，讓我們基金會能與學校一

起主辦這次的研討會。幾年前，我參加兩次的

校友會，一次在臺灣，一次在美國，讓我得知

很多校友對學校的愛心與痛心。雖然杜家和高

醫已經沒有什麼正式的關係，但是有很深刻的

感情。另外，四年前我參加杜聰明博士120歲冥

誕活動和去年來參加校慶活動，認識學校透明

革命的同學，我覺得很欣慰。謝謝所有來演講

的講者在百忙中在週末來講解，希望大家參加

這個活動之後，從此對杜聰明精神更明瞭，並

對社會有所貢獻。

今天非常高興參加這個研習會，我記得大四

的時候曾經上過杜聰明院長的藥理學課，

那可能是杜博士在高醫最後一次上那門課，當時

他用台語講課，我現在還存留相當的回憶。杜院

長上課非常有趣，我認為他有資深學者的風範。 

　  我常常教授通識教育課程，特別是臺灣的

醫療發展和社會變遷的主題，我感受到從教會

的傳教醫療到日治時代的臺灣總督府醫學校，

這一連串醫學發展的過程中，特別有意義的一

段是臺灣總督府醫學校第二任校長高木友枝，他

曾經有七年在畢業典禮上講過：「欲唯醫者，必

先為人也。」這也是後來黃崑巖院長常常提到

的，其實這也是杜院長常常在講的話。

    杜院長在高醫除了學術之外，還有一個很重

要的事件，就是在民國43年他在高雄市議會對議

員演講提到，德國漢堡大學熱帶醫學研究所的啟

發，促使杜院長在任期間，將高醫投注在蛇毒、

熱帶醫學和天然藥物醫學的發展，直到現在還留

下影響，對於高雄市登革熱的防治工作，從他的

思維加上現代科技，帶來很大的貢獻，可以說，

這是杜院長對我個人而言的一大影響。

    另外，在人文方面，山地醫師專班當時有

65位學生，對山地離島地區醫療是非常重要的

    我們是否仍是對疾病與死亡的堅定抗爭？

    我們是否堅持醫學倫理與守法守紀？

    我們是否仍記得尊重生命與人權的價值？

    我們是否堅持對真理與公義的追求？

    我們是否堅定維護由臺灣社會集資第一所私

立大學的公益性？

    我們是否記得杜聰明博士的創校精神與理想？

    正義的追求，不會是簡單的事；但只要努

力，不會沒有成果。今天的研討會，就將呈現部

分成果。讓我們一起堅定信念，走在歷史正確的

一方！

    讓杜聰明博士創辦的高雄醫學大學，永遠站

在臺灣醫學的領導地位。

大家共勉之，祝福各位健康愉快！
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    我要再講一遍：「如果你選擇沉默，就是容

忍不公不義，最終枷鎖將加到你的身上！」

    今天，我們做為一個資深或資淺的醫護人

員，或醫學大學的學生，走在醫學之路的我們，

或許該回頭審視自己的「習醫初心」，

    我們救人濟世的理想是否燃燒不盡？

    我們是否仍舊砥礪人格、判斷是非、不被利

益與權勢收買？

財團法人杜聰明博士獎學基金會 
杜武青董事長

國家衛生研究院 余幸司院長國家衛生研究院 余幸司院長

貢獻。此外，提到割膚之愛，我記得在2009

年，美國一本皮膚科醫學期刊邀我寫一篇關於

臺灣皮膚科發展史的文章，我認為臺灣的發展

史和韓國、中國不一樣，因為臺灣有人文，我

就提到割膚之愛Skin Grafting for Love這一句

話，到現在還印象深刻。臺灣醫學發展史從光

復以來，是以杜院長提倡的科技與人文為基礎

並重，科技和雲端應有人文為基礎，我個人感

受到這是杜院長對我的重要影響。感謝劉校長

邀我參加這場杜院長124歲冥誕研討會，讓我在

這裡有機會對杜院長的事蹟整理一下，我認為

這個活動很有意義。




